



Title	絲綢之路日中取材壮拳を祝う
Author(s)	辻野, 直三郎
Citation	makoto. 1981, 34, p. 3-5
Version Type	VoR
URL	https://doi.org/10.18910/86086
rights	
Note	

The University of Osaka Institutional Knowledge Archive : OUKA

<https://ir.library.osaka-u.ac.jp/>

The University of Osaka

絲綢之路日中取材壮舉を祝う

財團法人 大阪防疫協會

理事長 辻 野 直三郎

砂漠と水と城の因縁

はじめに

シルクロードについて私が興味を持つようになったのは、昭和五二・九・二三日より五回にわたって井上靖先生（文）東山魁夷画伯（絵）名で、日本経済新聞に「西域の旅から」が連載されたのを拝見してからのことである。

◎日中友好取材班の活躍

今回日中友好確立を記念して、が、中華人民共和国中央電視台

数千年來の秘境の地シルクロードを中心として選ばれたNHK

意義まことに大なるものがある。

しかし、この壯舉には想像を絶

する砂漠地帯といふ非常な難関

未踏神祕の地域が横たわつてい

る。北にはアジアの屋根と称せ

られる天山山脈、南には崑崙（こ

んろん）山脈、中央には東西六

〇〇〇里（こ

と東部に黄河の二大河とその支

流があり、その周辺には広大な

タクラマカン砂漠及びゴビ砂漠

などがあつて、この大自然は極

度に風土、地形、気候を左右す

る。そしてこの大河、砂漠は時

を選ばず、時にオアシスを造り、

時には湖の所を変える。そして

それに呼応して民族は異動し、

都市、城郭は興亡を繰りかえす。

◎西域とは如何なる地か

中国の古代史書には簡単に

と共同取材班を編成し、秘境の

世界をテレビ映像を通じて内外

に放映されたことは往時シルク

ロードを通じて東西文化の交流

にもたらした歴史を探ぐるその

意義まことに大なるものがある。

しかし、この壯舉には想像を絶

する砂漠地帯といふ非常な難関

未踏神祕の地域が横たわつてい

る。北にはアジアの屋根と称せ

これに加えるべきか？

匈奴（キヨウド）とは、前三

世紀末より約五世紀にわたつて

蒙古に繁栄した遊牧騎馬民族で

ある。周の記録に見える遊牧民

族（ケンイシ）の子孫であ

る。中国の戦国時代にオルドス

を根拠地として、燕、趙、秦の

北境をしばしば侵した。

吐蕃（チベット）中国の南西

部の地区、一九六五年九月正式

にチベット自治区として発足、

呼んだ。北は新疆ウイグル自治

区と青海省に、東は四川省、南

はネバール、シッキム、ブータ

ン、カシミール、インドに接す

る。主都ラサであり高原地帯で

ある。

「西域」と呼称している。唯な

んとなく、中国西方に住む異民

族の居住地域を総称しているよ

うである。これよりみて、その

地域はチベット、蒙古、タング

ー、トルコ（トルキスタン）、

頃から約二〇〇年間蒙古を中心

に中央アジアにかけて樹立した、

ベルシャ、アフガニスタン人な

どが居住していた地域と見るべ

きか？或は民族的に見て北方遊

牧民族である匈奴、突厥、吐蕃も

トルコ族遊牧国家およびその支

配部属の名である。

◎シルク（絲綢）の発明時期
と文化交流の原点

紀元前二三〇〇年—七〇〇年

頃の遺跡からマユガラ（繭殻）

が発見されていることから、そ

の後シルク製造技術発展へと進

歩の道を歩んだものと想像され

る。このシルクの発展を中心と

して中国側から西方へ、西方が

奴と漢帝国の間に立つて苦慮し、

らは各種の文物が交流された。

遂に後漢の明帝の時代に至つて

この事実は中国に存在する宗教、

寺院、建造物、仏像、器具等が、

遺跡より多数発掘発見されたこ

とによつて疑う余地のないこと

である。例として今回の取材班

の前に、千古の秘宝千仏洞石窟

から絵画、仏像など多数の貴重

な文化財が発見されている。

◎シルクロード盛衰の都

樓蘭（ローラン）を制するも

のはシルクロードを支配し、タ

クラマカン全域を掌中にすると

いわれた重要な地点である。そ

れは砂漠の中につつて、都市と

クラマカン全域を掌中にすると

して最も重要な住民の生命を守

る給水源ロブ・ノール（羅布泊）

があるからである。

史記に「樓蘭ノ邑ニハ城郭ガ

アリ、塩沢（塩水湖）ニ臨ム。

塩沢は長安ヲ去ルコト、オヨン

五千里（二千五百キロ）ナリ」

と記されている。その樓蘭王国

の概況を漢書「西域伝」に伝え

ている。「戸数ハ、五七〇戸、

人口一四、一〇〇人、兵士ノ数

二、九一一二人、玉を産シ霞葦、櫻

柳、胡桐、白草多シ。人ハ牧畜

ヲ行ナイ、水草ヲソツテ生活ヲ

スル。驢馬ヲ飼イ駱駝多シ、戰

三巧ミナコト始羌（チベット族）

ノ如シ」と、その樓蘭王国も匈奴と漢帝国の間に立つて苦慮し、遂に後漢の明帝の時代に至つてこの事実は中国に存在する宗教、寺院、建造物、仏像、器具等が、遺跡より多数発掘発見されたことによって疑う余地のないことである。例として今回の取材班の前に、千古の秘宝千仏洞石窟から絵画、仏像など多数の貴重な文化財が発見されている。◎幻の黒水域（カラホト）は黒く荒れ果てた恐ろしい城、酒泉（チウチユワシ）、取材班によるとエチナ河の左ゴビ砂漠を大きく左廻通過して、エチナ旗（日本の郡に相当するか）を経てカラホトに至る。このカラホトはチベット系タングート族によつて謎の國、西夏王国の大都城であったことが、ロシア人コズロフ大佐によつて一九〇二年にその遺跡が発見された。このカラホトは現在内蒙古自治区に屬している。自治区とは少数民族の伝統、風俗、慣習、言語等を重んじて、自治を中国が認めている。この

一九〇六一〇八中央アジア探検
隊を率いて東トルキスタン及び
中国西域を踏査一九〇七に敦煌
千仏洞（六巻）、南北朝から宋、
元に及ぶ古写本数千巻、絵画、

彫刻等を発見し東洋学、中国の
研究に新紀元を画した。

○大谷探検隊

淨土真宗本願寺派法主第三一
世故大谷光瑞 1866-1948

明治三五一大正三〇。三次にわ
たつて組織された。目的は仏教
が中国に伝わってきた経過をさ
ぐり經典など収集のため探検。

経典「諸仏要集約」（西歴二九
六年）から六世紀唐代までのもの
などの秘境に入る。この間仏教
の。（以下省略）

中央アジア、インド、チベット

六年）から六世紀唐代までのもの

の。